

# MONNAIES ANCIENNES



Revers et avers d'une pièce de 5 cent. (1826) - de 1811 : royaume d'Italie, Napoléon - 10 cent. de 1866 - 5 cent. 1859 (Toscane)

La monnaie de compte utilisée en Savoie depuis les années 1610-1615 était le florin de 12 sols de 12 deniers chacun.

A partir de 1630, on ordonna la réduction des florins en livres de vingt sols. Un florin valait alors une livre 3 sols 3 deniers (ou 23 sols 3 deniers).

De 1684 à 1717, quand on parlait des livres de vingt sols de France, des livres tournois et des francs, chacune de ces livres ou francs étaient censés valoir deux de ces florins.

Par l'édit du 17 février 1717, le duc Victor Amédée II, substitua au florin, une nouvelle livre de Savoie, alignée sur la livre de Piémont, valant 20 sols de 12 deniers chacun.

A la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle, le change évolua en faveur de la livre de Piémont.

En 1792, au moment de l'occupation française, l'écu de Savoie de 6 livres fut tarifé 7 livres de France 4 sous. Pour éviter toute équivoque entre les deux monnaies, on rapporta au sou de France, l'évaluation de toutes les monnaies de Savoie. Le sou de Savoie valait effectivement 1/5 de plus que le sou de France. En conséquence, on décida que l'écu de France serait accepté dans le commerce pour 120 sous, et l'écu de Savoie pour 144 sous. Cette base fut appliquée aux monnaies d'or. Tous les marchés devaient se faire en livres de France.

A partir de 1816, le roi de Sardaigne étant rétabli, fit frapper des pièces d'or de 20 francs, des pièces d'argent de 5 francs, ainsi que des multiples et des sous multiples de ces pièces. Leur valeur était égale à celle du franc, mais au lieu de "franc", on disait "livre nouvelle". Cette livre nouvelle valait moins que la livre ancienne. Une livre ancienne ou "vieille" équivalait à 1,185 livre nouvelle ou "neuve".

Les anciennes monnaies continuaient à avoir cours :

## Pièces d'or :

Double de Savoie = 28 francs 45

Quadruple de Gênes = 79 francs

Sequin = 11 francs 945

Cartin = 150 francs

Demi-cartin = 75 francs.

## Pièces d'argent :

Ecu de six livres = 7 francs 07

Demi-écu = 3 francs 535 et ses sous-multiples :

Quart = 30 sols = 1 franc 7675

Demi-quart = 15 sols = 0 franc 8837.

## Monnaie de billon :

Pièces de 0 franc 40,

Pièces de 0 franc 20,

Pièces de 2 sous et demi,

Pièces de 3 centimes.

L'instabilité monétaire est de tous les temps et régnait particulièrement au Moyen-âge et avant le XVIII<sup>e</sup> siècle. La faible quantité de numéraires en circulation avait pour conséquence l'invasion des monnaies étrangères. Par dessus le marché !

A la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle, à Bonneville, la livre de bœuf valait 4 sols, de veau ou de mouton 6 sols, de beurre 10 sols, de sucre 24 sols.

En 1715, Mauris Chambet achète un cheval à François Verdan pour le prix de trente cinq florins. La même année, François-Auguste Chatrier, notaire, fermier du Marquis de Sales à Villy amodie un grangeage à Burdignin pour deux cent quarante florins, y compris les chapons, le beurre et le fromage.

Lors de son mariage avec Claude Lambert en 1707, Françoise de Sales, de Nangy, reçoit six cents florins de dot, une vache, un lit, valant respectivement sept ducats et deux ducats. Son habit de noces